
菅义伟首访越南和印尼
日本首相菅义伟 18 日抵达越南首

都河内， 开始对越南和印度尼西亚进行

为期 4 天的正式访问。多家媒体解读，菅

义伟就任首相以来首次出访选择这两个

东南亚国家， 意在强化日本与东南亚国

家联盟国家的关系。

菅义伟定于 19 日在河内会晤越南

总理阮春福， 双方预期就医疗设备和其

他物资跨境运输达成一致。 日本正寻求

供应链多元化。共同社报道，日本与越南

接近达成一项军事协议， 可能在菅义伟

出访越南期间签署。 这项协议将允许日

本向越南出口防务装备和技术， 包括多

架巡逻机和雷达。

越通社报道， 菅义伟将会晤越共中

央总书记、国家主席阮富仲，国会主席阮

氏金银。

菅义伟这次访问是日本新任首相第

二次选择越南为首访国家。越通社分析，

菅义伟首访选择越南一是因为日本与越

南的战略伙伴关系呈现蓬勃发展态势，

二是越南今年是东盟轮值主席国， 越南

在日本外交政策中占据重要地位。

菅义伟定于 20 日前往印尼首都雅

加达，将会晤印尼总统佐科·维多多。 双

方预期讨论重启两国旅行、 强化铁路和

港口等基础设施建设领域的合作。

印尼《雅加达邮报》报道，菅义伟首

访越南、印尼表明日本重视东南亚地区。

一方面，日本与印尼关系密切。 过去 60

年来， 日本一直是印尼发展最重要的外

部支持力量之一。另一方面，印尼是日本

在东南亚地区发挥影响力的支柱。

包雪琳（新华社供本报专稿）
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联合国对伊武器禁运自动终止

伊朗外交部宣布

据新华社德黑兰 10 月 18 ?电 （记

者陈霖 ） 伊朗外交部 18 日发表声明 ，

宣布联合国对伊朗的武器禁运即日起无

条件自动终止。

声明说， 伊核问题全面协议中明确

规定， 终止对伊武器禁运是无条件的，

无需通过新的协议， 也无需安理会声明

或采取任何新的措施。

声明指出 ， 18 日起 ， 针对进出伊

朗的武器转移及相关活动和金融服务的

所有限制， 以及对部分伊朗公民和军方

人员施加的关于禁止进入或过境联合国

会员国的所有禁令均自动终止。

声明还提到， 根据自身防卫需求，

伊朗可以不受任何法律限制， 从任何来

源采购任何必要的武器和装备， 也可以

根据自己的政策出口防御武器。

联合国对伊朗武器禁运可以追溯到

2007 年 3 月联合国安理会通过的第

1747号决议。 该决议规定禁止伊朗对外

出口武器， 并呼吁所有国家对向伊朗出

口重型武器保持警惕和克制。 2015 年 7

月， 伊朗与伊核问题六国 （美国、 英国、

法国、 俄罗斯、 中国和德国） 达成伊核

问题全面协议。 该协议以及随后安理会

通过的第 2231号决议均写明， 联合国维

持对伊武器禁运至伊核协议正式生效五

年之后， 即 2020年 10月 18日。

巴林与以色列正式建交
据新华社利雅得 10 月 18 ?电 （记

者涂一帆） 麦纳麦消息： 巴林与以色列

18 日签署联合公报，正式建立全面外交

关系。

据巴林通讯社报道， 巴林外交大臣

扎耶尼与以色列国家安全委员会负责人

梅厄·本-沙巴特当天签署关于建立外

交、和平、友好关系的联合公报，标志着

两国关系进入“充满希望的新时代”。

报道说，两国还签署在经贸、电信、

商业、航空服务、人员流动、银行和金融

服务等领域的谅解备忘录。

当天早些时候， 本-沙巴特率领的

以色列代表团和美国财政部长史蒂文·

姆努钦率领的美国代表团抵达巴林首都

麦纳麦。

扎耶尼在会见本-沙巴特时表示，以

色列代表团到访具有重要意义，访问的积

极成果将推动两国建立更广泛的关系。

本-沙巴特说 ，此次访问将积极推

动两国未来关系发展 ， 两国将持续展

开协调合作 ， 为促进地区和平进程作

出贡献 。

9 月 11 日 ，美国 、以色列和巴林发

表联合声明说， 以色列与巴林已同意建

立全面外交关系。

中国为全球经济注入信心和动力
第三季度中国经济增速加快至

4.9%， 前三季度增速转正！ 刚刚出炉的

宏观数据显示 ， 中国经济复苏快于预

期， V 型复苏信号更加显著， 给正在缓

慢重启的全球经济注入信心和动力。

“中国正在抬升全球经济增长数

字 。” 国际货币基金组织 （IMF） 首席

经济学家吉塔·戈皮纳特这样评价 。

IMF 最新上调全球经济增速预期， 重要

原因之一就是中国经济复苏力度增强。

“中国经济表现非常接近 V 型复

苏 。” 渣打银行首席执行官温拓思说 ，

中国应对疫情的措施犹如 “神奇配

方”， 全球第二大经济体正以惊人速度

恢复增长。

中国经济复苏的原动力来自率先有

效控制疫情。 中国实施严格社交隔离，

快速集结优质抗疫资源， 科学防控， 精

准施策， 短时间内构筑起严密的防控体

系； 在疫情得到有效控制后， 中国完善

常态化防控机制， 加速推进复工复产、

复商复市。 与此同时， 各级政府密集出

台帮扶措施， 助力稳产、 稳岗。

更好地统筹疫情防控与经济发展为

中国经济复苏提供了加速度。 经济社会

长时间停摆代价高昂， 因时因势、 精准

施策是关键。 中国在毫不放松疫情防控

的同时， 做好 “六稳” 工作， 落实 “六

保” 任务， 充分调动供需活力。 前三季

度， 中国工业生产加快， 服务业稳步复

苏， 货物进出口由降转升， 生产生活秩

序加快恢复的态势不断巩固， 超大规模

市场优势得以彰显， 内需潜力得以加速

释放。 不仅如此， 疫情压力之下， 以数

字经济为代表的新经济汇聚成抗疫力

量， 成为新增长点。

康奈尔大学贸易政策教授埃斯瓦

尔·普拉萨德表示， “明智地” 使用货

币和财政刺激 ， 同时有效控制疫情传

播， 是中国经济实现快速复苏的主要原

因。 英国牛津经济研究院亚洲区经济研

究主管高路易说， 在控制疫情和维持生

产运转方面取得的成功强化了中国在全

球价值链中的作用。

保持开放节奏， 推动新发展格局，

中国应对当下、 同时着眼未来的谋略有

利于稳增长和防风险的长期平衡。 面对

疫情下的国内外复杂形势， 中国改革不

停顿， 开放不止步。 从压缩外商投资准

入负面清单、 颁布实施外商投资法到扩

容自贸试验区， 中国扩大开放的步伐坚

定不移。 从建设海南自由贸易港到支持

深圳实施综合改革试点， 中国立足国内

实际， 积极探索更高水平开放路径。 从

广交会到服贸会， 再到即将举行的进博

会， 中国一次次将与世界携手共进、 合

作共赢的理念付诸行动。

全球经济将面临漫长、 不均衡且高

度不确定的艰难爬坡之路。 危机之下，

中国经济领跑全球的实力背后是强大的

制度和政策保障， 中国经济复苏必将给

全球经济增长注入更大信心和动力。

新华社记者 樊宇
（新华社北京 10 月 19 ?电）

意大利再度收紧

防疫措施
意大利卫生部 18 日报告单日新

增新冠确诊病例 11705 例， 刷新前一

天 10925 例新增病例纪录。 意大利政

府发布一系列新的疫情防控措施，严

防疫情反弹。

官方数据显示， 新冠疫情席卷欧

洲， 意大利是欧洲疫情发生最早的国

家，也是欧洲疫情迄今最为严重的国家

之一。 自 2月至今病亡 36543人，病亡

人数在欧洲仅居英国之后，位列第二。

意大利先前成功在夏季之前控制

疫情主要得益于在全国范围内严格实

施“封城”，为期两个月。在第二波疫情

显现之初， 意大利下令采取新的防疫

措施，包括强制的“口罩令”和对公共

集会、酒吧餐馆的限制。

意大利总理孔特 18 日宣布一系

列新的防疫措施。 这一轮防疫措施包

括： 酒吧和餐厅每桌人数不得超过 6

人； 没有餐桌服务的酒吧和餐厅只能

营业至下午 6 时。 孔特呼吁意大利民

众在“紧急关头”以“最大限度谨慎”行

事。 他鼓励各地方市长下令在夜间关

闭城市广场，避免民众聚集。

另外， 非职业竞技活动也将面临

更多限制，健身房将有一周整改时间，

要么制定更为严格的防疫措施， 要么

关门歇业。 田野（新华社供本报专稿） 意大利疫情出现反弹。 在米兰， 一名女子经过护士的画像。 新华社发

儿童家居用品为何中式风格寥寥
一场儿童创意家居设计大赛涌现一批创意佳作，也引出一则设计教育界的话题

基于法国童书《小王子》灵感而设

计的小王子家具系列 、 源于迪士尼

卡通形象 “小飞象 ”而设计的小象书

桌……在日前举行的一场儿童创意

家居全国大学生设计大赛上， 不少参

赛作品展现了大学生设计者的创意。

在为年轻人创意迸发感到欣喜之

时， 牵头组织这一大赛的上海交通大

学设计学院教授刘杰却话锋一转，抛

出了一个问题： 此次参赛的 144 个小

组，佳作虽不少，却鲜有基于中国传统

文化的“中式”设计，这是为什么？

事实上， 不论在如今的儿童家居

用品市场上，还是家装风格上，很少有

将中国传统文化成功转化成设计语言

的产品。 我们的现代设计如何更好地

汲取传统文化的养料？ 不少业界专家

认为， 国内的设计教育界必须做出积

极的行动。尤其是高校，必须结合当下

文化语境，培养懂传统文化、会创新、

具有国际视野的设计人才。

从传统文化的 IP中
提取设计语言，路还很长

由大学生参赛、 设计的儿童家具

作品，为何中式风格的寥寥？按照一些

学者的分析， 这可能与年轻一代成长

的文化环境相关。 “如今的 95 后、00

后在校大学生， 大多数是看绘本长大

的一代。 ”刘杰感慨，而过去人们的儿

时记忆里， 童年最美的画卷离不开恬

静的夜晚、摇着蒲扇的老人，还有趴在

父母膝头听到的精卫填海、 孙悟空三

打白骨精、 牛郎织女的故事……何谓

正义、勇敢、坚强，以及中国人对家和

团圆的理解， 都通过这些富有诗意的

神话故事，植入一代人的内心，成为一

种文化认同。

和父辈相比， 在校大学生的成长

环境更开放、更多元。同济大学设计创

意学院副教授莫娇观察， 这一代孩子

的书柜中，不仅有中国“四大名著”，他

们也时常看安徒生童话、格林童话，所

以在设计儿童家具时，很自然地会联想

到一些外国童话元素。 “中国不乏优秀

的童话和神话故事，但一个突出的问题

是， 我们的这些 IP 开发起步较晚，如

何从中提炼出儿童家居用品的设计语

言，仍然还在起步阶段。 ”莫娇说。

“提倡在儿童家具设计中融合中

国元素并非小题大做。 ” 刘杰告诉记

者，文化的影响应该无处不在，在儿童

家居用品设计中积极开发传统文化

IP 很重要。

其实，以中国传统文化为主题的 IP

开发，当下已有不少，且在年轻人中有一

众拥趸。近几年来，服装、美妆等领域，国

潮、新国货快速崛起。 据《中国传统文化

产业互联网+大数据报告》显示，淘宝平

台上 80 后 、90 后已成传统文化消费的

主力。但是，如何让儿童家居用品设计也

能够自然融入传统文化，仍然值得探索。

传统文化要“火”起来，

必须结合当下语境先 “活”

起来

和文创领域相比， 儿童家具以及家

居用品设计要驾驭“中式”风格，是否存

在更大的难度？ 难点可能在哪里？

对此，华东师范大学设计学院院长魏

劭农的分析相对中肯：一方面，提取传统

文化基因、融入家具设计，要做好，确实有

难度；另一方面我们也必须明白，“优秀的

传统文化，在设计中需要结合当下的文化

语境，否则变成了贴标签式的‘中国风’，

反而不能体现中国传统文化之美。 ”

以当下深受年轻人追捧的家装风

格———“北欧风”为例。实际上，它一定程

度上是受到了中国明式家具的影响与启

发。 明式家具造型简洁、?条流畅，以制

作精湛、素雅端庄著称，经日本传播到欧

洲后，影响了此后的现代家具设计。

“影响最为深远的不是外形，而在于

明式家具所蕴?的审美与哲学。”魏劭农

告诉记者，明式家具注重选用天然木材，

讲求人与自然的和谐关系， 这些理念与

丹麦等国家不谋而合。此后，经过多年发

展、演变，北欧形成了有其鲜明特点的兼

具简约与奢华的家装风格。

“可见，与时俱进、推陈出新不是空

口号，我们今天要做的设计，既要满足当

下家庭功能需求、形式新颖有趣，又要具

有中国元素、返本开新。”在魏劭农看来，

人文设计必将在不久的将来， 成为中国

设计的主流发展方向。 从人才培养的角

度来说，加强传统文化的溯源教育，已是

当务之急。

据悉， 华东师范大学设计学院目前

已开设与传统文化理论相关的系列选修

课，例如中国传统家具制造等，课时一般

在 36 课时至 72 课时不等。此外，学院每

年都会组织学生前往贵州等地体验蜡染

等实践项目。 上海交大设计学院也越来

越注重设计史的教育， 通过学习中国历

史上的优秀设计涵养年轻一代。

“创新不是空想来的，只有看到才能

想到。 ”魏劭农强调，只有让学生有更多

机会亲近自然、走进田头乡村、实地体验

传统文化， 才能更深刻地感悟传统和当

下之间的关系。

上海为农业建设“数字底座”

本报讯 （记者沈湫莎）照射奶牛的

眼睛能够知道其体内的维生素A?量 ，

嵌入物联网和智能控制系统能够让水稻

“自报”倒伏率……田野上每一小步的细

微尝试，都在悄无声息中拥抱“算法”。昨

天举行的第26届中国计算机农业应用学

术研讨会透露，上海正在为农业建设“数

字底座”，截至今年6月，全市共完成102

?块农业生产现状用地的数据上图和信

息入库， 总面积达242.82?亩， 覆盖粮

田、菜田、果园、经济作物、畜牧和水产等

多种用地类型， 极大提升了生产效率和

优良品率，让农民增收。

“目前，上海数字农业建设已经建立

了农业类图层33个，18个核心业务系统

的数据得以归并，‘一图读懂’ 上海农业

发展状况成为可能。”上海市农业农村委

信息中心主任张向飞说， 随着更多农业

应用场景的铺开， 数字技术将在农业领

域孕育更大更深远的变革。

食管癌“单孔”微创手术在沪实施
长征医院开展国内首例“单孔+3D胸腔镜联合腹腔镜食管癌根治术”

本报讯 （记者李晨琰）常规食管癌

的胸腔镜微创手术要在胸部分别做四至

五个小切口， 虽然比传统开胸手术创伤

小很多，但毕竟留下了多个创口。如何让

手术创伤更小？ 上海长征医院的全国首

例 “单孔+3D胸腔镜联合腹腔镜食管癌

根治手术”给出了答案。

日前， 来自海门的王老伯因罹患食

管癌来到上海长征医院就诊， 医生运用

目前国内先进的 “单孔+3D胸腔镜 ”技

术， 仅仅在他右侧腋中?处开了一个约

四厘米切口， 联合腹腔镜就为他成功实

施了食管癌根治手术。

62岁的王老伯有40多年饮酒史，每

日无酒不欢，尤爱喝高度白酒。 今年8月

份，他感觉吃东西有些不顺畅，喉咙里像

有东西堵着，还有轻微疼痛。而且梗阻感

越来越强烈， 王老伯去当地医院通过胃

镜检查发现，他的食管里面竟“藏”着一

个肿块，将食管堵住了一大半。

进一步病理检查后， 王老伯被确诊

为食管癌中晚期。由于肿瘤较大，手术难

度大，当地建议他转诊。王老伯在家人的

陪同下从海门来到上海长征医院就诊。

“患者食管肿瘤长度接近六厘米，食

管半圈被肿瘤占据，肿瘤明显外侵。 ”上

海长征医院胸外科微创中心副教授唐华

在详细评估王老伯的病情后，作出判断：

直接手术切除很可能达不到根治效果。

专家讨论后，为他制订了治疗方案：

先进行新辅助化疗，将肿瘤缩小后，再进

行手术切除。

经过两个疗程的化疗， 王老伯食管

肿瘤明显缩小，进食梗阻也有所改善。考

虑到王老伯年龄以及患有多种慢性疾

病。如果行常规胸腹腔镜食管癌根治术，

术后肺部并发症概率较高，风险极大。治

疗团队最终决定实施国内最先进的 “单

孔+3D胸腔镜联合腹腔镜食管癌根治

术”。该术式的优点是胸腔仅有一个切口

下完成手术， 最大程度的减轻术后疼痛

引发的肺炎等一系列并发症， 但目前该

术式在国内尚无先例。

在麻醉科及手术室配合下， 唐华凭

借多年在胸外微创化治疗的丰富经验，

选择在王老伯右侧腋中?处开了个4厘

米切口，在不需要肋骨撑开的情况下，通

过胸腔镜及腹腔镜的有序配合， 很快就

完成了胸腔内整个食管和肿瘤的切除、

纵膈淋巴结的系统性清扫手术。 整台手

术仅用时75分钟，出血约20毫升。

最让王老伯惊喜的是， 术后咳嗽时

胸部无明显疼痛感，咳痰有力，术后第二

天就下床活动，第六天就能自如地吃饭。

目前，王老伯一家已出院回家，进行后续

康复治疗。

长三角核医学与分子影像专科联盟成立

市一医院牵头，助力核医学检查诊断报告同质化，

让长三角百姓就医更便捷

本报讯 （记者李晨琰）近日，由上海

市第一人民医院牵头， 联合长三角68家

三甲医院、 医学院及影像设备公司组成

的长三角核医学与分子影像专科联盟

（以下简称“联盟”）正式成立。 该联盟覆

盖长三角地区近95%的三甲医院。

“核医学是集影像诊断、体外分析、放

射治疗为一体的综合性临床科室，在多种

疾病特别是恶性肿瘤诊治中具有重要作

用。 ”长三角核医学与分子影像专科联盟

主席、上海市第一人民医院核医学科主任

赵晋华教授告诉记者，联盟旨在促进长三

角地区核医学事业协调发展，争取经过两

到三年建设，最终达到长三角地区核医学

检查互通互认，让长三角地区的老百姓在

家门口即能享受同质化医疗服务。

核医学科拥有 PET/CT、PET/MRI、

SPECT/CT和双能X?骨密度测定等先进

分子影像设备及放射性核素治疗手段，

具有独特的临床应用价值。 但眼前的困

境是，核医学学科发展严重不均衡，人才

和设备集中于大城市和大医院， 新兴医

疗单位综合实力较弱、 各方面条件限制

较多，难以全面发展形成强有力的学科。

联盟提出， 将建立长三角核医学统

一的设备、检查和报告质量控制标准，助

力核医学检查诊断报告同质化， 方便检

查互通互认，减少重复检查，降低医疗费

用，节省患者时间。 同时，积极推动大型

医院与基层医院结对， 进一步扶持基层

医院核医学科建设， 提高基层核医学诊

疗水平。

■本报记者 吴金娇
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促进外资研发中心高质量发展
（上接第一版） 平均每家引进研发人才

227人，平均申请专利数179件、授权专利

数达100件。

会议指出， 加快外资研发中心设立

和发展，有助于提振外商投资信心，有助

于加快推进上海科创中心建设， 推动上

海经济实现更高质量发展。 对出台的各

项政策举措，要确保落地见效，吸引更多

外资研发中心在沪集聚发展。 对政策实

施中的新情况、 新问题， 要坚持问题导

向、需求导向，持续加大政策创新力度，

全力营造更好环境。

会议还研究了其他事项。


